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10多年来，我区稳抓萝卜产业发
展，以产业强镇、“一村一品”和现代农
业产业园等建设为抓手，全力扶持草
蔸萝卜全产业链发展，着眼于规模、品
牌和产业链等各个环节，多措并举把
“小萝卜”做成了乡村振兴“大产业”。
乡村振兴只有起点，没有终点，让我们
一起向着“产业兴旺、生态宜居、乡风
文明、治理有效、生活富裕”的目标迈
进。
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必振兴。进
入实现第二
个百年奋斗
目 标 新 征
程，“三农”
工作重心已
历史性转向
全面推进乡
村振兴，而
产业振兴又
是乡村振兴
的 重 中 之
重。眼下正
是綦江特色
农产品赶水
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赶水镇石房村村民刘世平是该村的萝卜种
植大户，每年萝卜上市的季节，是他最忙碌的时
候。

“萝卜种得多，但是我们不愁销路，几百亩
地都不愁，现在的草蔸萝卜供不应求。”近日，刘
世平在地里一边采收萝卜一边高兴地说。

“这些萝卜叶子和烂掉的这些萝卜，要挖一
个大坑进行统一处理，可以预防和减少下一季
作物遭受到病虫害。”在萝卜地里，区农业技术
人员与刘世平交流。

石房村种植草蔸萝卜已有多年历史，这里
产出的萝卜圆圆胖胖，味甜化渣，备受市场青
睐。从2003年起，我区开始全面发展草蔸萝卜
产业，从中悟到商机的刘世平，也学着种起了萝
卜，可是一开始，效果却并不理想。

刘世平介绍，最开始，由于没有种植技术，
也没有经验，种植的萝卜品质较差,不好卖，效益
不可观。

事实上，有着和刘世平一样困惑的萝卜种
植户还有很多，正当大家迟疑不定准备放弃的
时候，农业技术指导员“及时雨”一般出现在他

们身边，挨家挨户对农户进行培训和指导，传授
萝卜种植技巧。

“组织农技人员到田间地头现场指导、将萝
卜种植知识‘送到家’成了我们农业部门的规定
动作，经过多年实践，我区制定了一套赶水草蔸
萝卜标准化生产技术规程，从选地、播种、施肥，
到田间管理以及采收，每个环节都有相应标
准。”区农业农村委相关负责人说，农户们掌握
了萝卜种植技术后，品质越来越好，市场自然打
开了，比如种植户刘世平，萝卜种植规模就扩大
到300多亩。

“按预算每亩地我们要收入4000至5000元
钱，除掉人工成本，每亩地纯收入有1000元钱左
右，300多亩地的纯收入在30万元左右”刘世平
告诉记者。

看到村里的萝卜受欢迎，原本在外务工的
赶水镇石房村村民李德模也回到家乡，流转了
200多亩土地，发展起了萝卜种植业。

“看到村里人种植萝卜技术很好，平时有农
业技术人员给我们作指导，让我放心种；销售方
面，村里每年都组织‘萝卜节’活动收购萝卜，销

售渠道无后顾之忧，所以，我也回家乡种植草蔸
萝卜。”李德模说。

在石房村，种植草蔸萝卜已成为大多村民
的不二选择，截至2021年底，全村种植草蔸萝卜
的总面积达1000余亩。随着生产规模的不断扩
大和销售量的持续增加，赶水草蔸萝卜的名声
越来越响，不仅取得了绿色蔬菜和无公害认证，
还被评为“三品一标”农产品，先后获得中国地
理标志证明商标、重庆市名牌农产品等称号。

体验萝卜采摘、评选“萝卜王”、品尝萝卜
宴......已连续举办了十届的“重庆·綦江赶水草
蔸萝卜节”，更是让草蔸萝卜的知名度和品牌价
值一路攀升。

“赶水的生态环境不错，萝卜种植基地打造
得也很好，这里种出来的萝卜好吃。”游客史再
学说。

游客刘前明告诉记者，今年举办的‘萝卜
节’当天，天还没亮他就从重庆出发，专程来买
赶水草蔸萝卜。“现在已经把萝卜买好了，朋友
要一些，我自己带一些回去，赶水这个‘萝卜节’
办得非常好。”刘前明说。

■村民种植+政府引导+专家指导 萝卜成村民致富大产业

■规模种植+订单农业+全产业链 萝卜为乡村振兴添动力

不止是赶水镇，周边街镇的草蔸萝卜种植
产业也同样风生水起。2021年，东溪镇巩固村
就将村里的几百亩撂荒地集中起来，用以壮大
集体经济，其中120亩就发展起了草蔸萝卜。

东溪镇巩固村党总支书记令狐云学介绍，
该村广泛征求群众的建议意见，村民们自愿把
撂荒地纳入村集体，让荒地重新发挥作用，壮大
集体经济，提高收益。

“我有5亩萝卜，由于年纪大了，种不了这么
多，自己只种了2亩地，其余荒起的3亩就交给
村集体，然后我们就在村集体公司上班，不管男
的女的，一天80元，1个月上班20天，就有1600
元，如果上班满10个月，就有16000元，家人也
照顾了，经济收入也有了，是个好事。”东溪镇巩
固村村民金祥明说。

为加快草蔸萝卜产业发展，2021年，我区以
创建现代农业产业园为抓手，按照统一供种、统
一标准、统一服务、统一基地、统一宣传、统一营
销的“六个统一”要求，在全区布局了10万亩草
蔸萝卜产业园。其中，在赶水、东溪、扶欢、石
角、三角、隆盛等产业园建设镇集中打造了标准
化示范基地20000亩。

“这种有裂口的，就不要。”日前，重庆金全

农产品开发有限公司总经理王军在石角镇干坝
村收购草蔸萝卜。2021年，该公司在全区共签
订了 4000 余亩的萝卜收购订单。根据订单合
同，干坝村的 600 余亩草蔸萝卜都由该公司收
购。

“统一营销这个模式好，种植户签了订单，
就意味着将已经将萝卜卖出去了，这种包销方
式让我心里踏实，村民只管种植，不愁销路。”石
角镇干坝村党总支副书记黎瑞平说。

“我们的订单企业参加保险的，当市场价格
低于保险价格的时候,订单企业仍然按我们的保
底收购价，收购农户的萝卜，如果说市场价格和
销售价格有价差，就由保险公司赔付给订单企
业。这样既保护了订单企业的利益，也保护了
农户的生产收益。”区农业农村委萝卜辣椒园区
办主任杨朝敏说。

农户销售有订单企业，企业收购有保险保
障，“订单+收益保险”的模式极大程度地保护了
农户和企业的双收益。

“我们在经营上基本没有很大的亏损，即使
亏损了也有保险公司给我们补偿。”王军说。

被企业收购的草蔸萝卜将经历运输、清洗、
分拣等程序，品质好的萝卜会作为鲜销产品直

接进驻各大商超，而二级产品将被加工成泡萝
卜、风萝卜、萝卜干等产品。

“收购上来的萝卜，我们完全不用担心销
路，因为市场的需求量很大，就大型超市的需求
量都完全能够销完，再加上我们可以做深加工，
比如，我们加工的萝卜干，基本上每年都不够
卖。”王军说。

重庆金全农产品开发有限公司质量负责人
廖代容介绍，每年该公司鲜萝卜的销量大概1万
吨、萝卜干的销量30万公斤。现在，萝卜干已销
往广东、上海等省市，正打算往东北三省拓展销
路。

为了做大做强做优草蔸萝卜产业，我区大
力发展萝卜全产业链，助推产业园建设。截至
目前，我区已经培育了10家萝卜加工企业，加工
能力达到 8000 吨以上。2021 年，草蔸萝卜“一
二三产”产值达到10亿元。

“为了让赶水草蔸萝卜产业健康持续发展，
下一步，我们将从培育龙头企业着手，提高他们
的加工能力，解决我们的加工问题。同时，拓展
鲜销市场，进一步扩大萝卜生产基地，促进草蔸
萝卜产业做大做强，助力乡村振兴。”杨朝敏说。

区融媒体中心主播现场为草蔸萝卜“代言”。（资料图片）

第十届草蔸萝卜节。实习记者 白釜汶 摄

村民将萝卜做成萝卜线晾晒。（资料图片）

村民在清洗刚采摘回来的萝卜。记者 刘骏晓 摄

赶水镇石房村，村民们在采摘草蔸萝卜。记者 陈星宇 摄

草蔸萝卜种植基地草蔸萝卜种植基地。。记者记者 赵竹萱赵竹萱 摄摄
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